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许军展果树青青
入夏，村子里头的绿荫开始浓密

起来。到外婆家时看到院子里的树，

又结了不少果。青碧的果子一颗一颗

很好看，两颗长一块儿也好看。还有

的，三四颗紧紧挤着，更好看。

早晨上班，看到人家种的不知名

的果树，从墙头上探出来，果子结了

不少，一颗颗，一串串，挨挨挤挤地悬

在枝头、藏在叶间，好似刚落地的娃

娃，透着生命的喜悦。果树中，我对葡

萄树最有感情。小时候喜欢聚在葡萄

树藤架下玩石子捉迷藏，长大了在树

下约会恋爱，老了在树下乘凉喝茶。

葡萄树像是一处背景，是习以为常的

存在，既在生长，又稳定不变，像宇宙

一样，安静而有力量。

杜甫晚年暂居夔州，即便刻刻不

忘回长安落叶归根，但他还是种了很

多果树。人生虽然无常，但生活还是

要作长久之计。《庄子·盗跖篇》 记

载：“古者禽兽多而人民少，于是民皆

巢居以避之，昼拾橡栗，暮栖木上，故

命之曰有巢氏之民。”有巢氏是古人

对先祖之称，即在树上筑巢而居的

人，他们白天在林中打猎，捡拾橡果，

晚上便在树上休息。所以在一些建筑

师看来，东方建筑都是树形的。而今，

我们虽早已从树上下来，但无数的虫

鸟小兽以及肉眼不可见的微小生命，

都还依托着树生活。

中国人与树木之间一直都存有一

份特别的情感和记忆。“维桑与梓，必

恭敬止”，高大的桑梓是故园的象征，

杨柳依依是不舍之情，桃花林是五柳

先生的梦，梧桐是秋天的凉风，松柏历

经寒冬也不会凋谢……

看到附近工业园的几家厂区内，

种了很多木瓜树。有年深秋，木瓜黄

落，我有幸获得几个，拿回家以作清

供。放在藤条盘里，清香幽远，月余不

散。之后每每路过，都忍不住要看几

眼。《诗经》云：“投我以木瓜，报之以琼

琚。匪报也，永以为好也。”这样的感

情，浓，烈，质直。“匪报也，永以为好

也”，看似直白，却是最美的诗句。不

过，这诗句里的木瓜，属落叶灌木，并

非我们在店里买到、我拿回家的木瓜，

是落叶小乔木。我写这些，既是张冠李

戴，也算移花接木。

在古时文人看来，果树是意象，是

心爱之物，也是房前屋后的日常。因为

有它在生活里增添笔墨，才会有“庭有

枇杷树，吾妻死之年所手植也，今已亭

亭如盖矣”那样的深情。所以，从前那

些多情又认真的文人应是很爱树的，

他们想尽办法将树安置在生活里，而

他们和树的故事也成为一段段佳话，

流传至今。

意气风发的少年苏轼最喜欢种松

树。那时，他每隔一段时间就跑到书院

后头的山坡上种树，用他的话来说就

是“我昔少年日，种松满东冈”。后来他

在杭州，“植芙蓉、杨柳其上，望之如画

图”，是苏堤春晓。被贬黄州任职时，筑

东坡雪堂，周围也会种满柳桑竹枣。

倪瓒的院子前有梧桐树，日日命

人洗之，于是洗桐也成了画里的一幕。

文徵明晚年时，在庭院里种了两棵梧

桐，“日徘徊啸咏其中”。唐寅最爱花

树，哪怕客居异地，肺疾发作，也不忘

记嘱咐人给他寄去紫牡丹、白木香和

黄蔷薇，种在所居之地。

近日去郊外访友，在友人别墅围

墙外，忽见一树耸起，有很多硕大的果

子从枝上垂下来，青幽幽的，定睛一

看，才知是柚子，颇有些新奇感。

果子熟了很美，果子青着，也很

美。

小荷初放 汤青/摄

节节草
江南多水，草木丰盛，四季皆绿，

绿意葱茏。儿时放学回家放下书包，第

一件事不是做作业，而是挑羊草、兔子

草或割牛草。大人们都说，割“面条草”

“蒲公英”“车前草”等都可以，唯独“节

节草”不行，“节节草枝干瘦长瘦长的，

没有叶子，成百上千地拢一起，谁知道

牲畜喜不喜欢吃，吃了会不会有什么

不良后果！”

江南多草也多竹，几乎村里家家

户户的屋后都有一个小竹园。节节草

虽小虽细，除了没有枝叶，其形恰如

竹，故而有“竹节草”一说。

节节草或许不讨牲畜们的喜欢，

却得了我们这些孩子的青睐。因为它

碧绿生青，一节一节相连，节边有褐色

的一层皮裹着，可一节一节拔去，又可

以一节一节装上还原成原来的模样，

于是就成了我们的玩具。我想，只要小

时候挑过草的人，应该都玩过这样的

“游戏”，都知道节节草吧！

长大成人后，我去了山区工作，后

来在城市里生活，回老家的次数越来

越少了。即便偶尔回家，也很少去田

里，几乎没怎么再见过节节草。

几年前，我和钓友去江苏钓鱼，在

一条河边的田埂上看见了节节草，周

边几乎没有其他野花野草，唯见其密

集地长在岸边。我兴奋不已，立即弃了

钓竿，用手机拍了几张照片发布在微

信朋友圈，不禁感叹，好像回到了童

年，回到了我的江南！

有朋友留言，在嘉定新城大融城

北的河边，依然有节节草。我将信将

疑。在暮春初夏时，我又和钓友去外地

垂钓，发现河边长着好多节节草，在一

片杂草丛中一枝枝或特立着，或相互

依傍，十分壮观。我还发现，有一株高

约一米的节节草，原本应该光秃秃的

枝干上，居然分蘖出了4枝小节节草，

过去从未见过这样的节节草，立马又

拍照晒到微信朋友圈。没想到，引起了

一个老朋友的回忆：记得年轻时农村

号召每个劳力必须交售一头猪，我们

夫妻俩要交两头猪，养到六七十斤时，

猪却腹泻不止，甚至奄奄一息。我就拔

了不少竹节草，和猪渣草切细，将大蒜

箕烧成灰，和米饭拌成一个个草饭团

塞给猪吃，第二天猪就止泻了，第三天

都能站起来了，最终完成了任务。

前几天，想起友人的留言，我一早

到大融城河岸边踏看。寻寻觅觅，终于

在临水的岸边看到了节节草的身影。

或许这就是节节草生命顽强之处，只

要有水有泥，就能繁衍生长。我环顾四

周，都是高高的居民楼还有商业区，车

来人往，川流不息，原先这里的农田、

泥路早已不复存在了！节节草只有小

小的一席之地，只占咫尺之间。走近大

融城，一个美食广告占了很大墙面：

“烟火人间，人情味道！”又一广告：“高

端玩家，都来XX网咖！”哎，已是网络

时代，我却还念着那节节草生长的农

家时光，是不是落伍了呢？

节节草在家乡没有消失，只是难

有其立足之地罢了。

张旻

赵春华

随想录

咏嘉定风景（连载二） 顾建清

宝铎春华

檐铁响吴东，峥嵘历晴濛。

甍院马头下，犹谙说煦风。

街衢纵横

塔阴弹石基，河路接桥墀。

夹树千廛市，东南西北施。

法华古塔

浮图出笔尖，风雨写桥边。

墙白树还绿，川流八百年。

红妆素裹

三侬雨雪冬，寒凛塔前松。

树树梨花白，谁云无点彤。

黉序蕴结

俨然自仰趋，堂奥一都图。

石级凭登陟，树花相映娱。

泮池衔影

杳然旂鸾声，迢引半规明。

丹陛石桥上，芹香似水清。

殿宇曙色

嵬峩入颢穹，雄阔曦光中。

荫翳廊庑地，天人一道通。

兴贤瑞雪

长治盼贤能，宾兴傍殿赓。

高昭标匾石，银砌见坚贞。

十多年前，我在区文化馆张波的

办公室初识杨贤淼，那时他应该已想

着要离开自中学毕业后做了十多年的

阀门销售工作。后来我了解到，他正是

在那一年获得了被称为“国展”的全国

第十届书法篆刻作品展优秀作品奖，

获奖作品是小草册页“东坡书论”。那

年杨贤淼34岁，获此殊荣使他要改变

生活方式的决定有了明确的方向。

杨贤淼生于1977年，温州龙湾沙

城人。他出生时，其父已做阀门锻造多

年，他家亲戚和左邻右舍几无例外也

都是办厂或做商贸的。杨贤淼对童年

不同寻常的记忆，是自己小学二年级

时，语文老师安排他参加业余书法学

习，从那时起他就在懵懵懂懂中开始

显出有些与众不同。五年级时，他被选

拔进入校外一个书法集训班，指导老

师叫李欣荣（笔名李半农），是龙湾区

名师，早年曾师从温州当代书法界的

“一代宗师”“江南一枝笔”王荣年（号

梅庵）。三十多年后，杨贤淼说起自己

这位启蒙老师时，还特别强调：“李老

师也是我今天的老师。”在李老师的指

导下，杨贤淼的长进尤其体现在令自

己日后受用不尽的对书法的心得上。

随着年龄的增长，杨贤淼在为人处世、

待人接物等日常行为方式中，也表现

出了艺术熏染给予的特殊影响。

沙城镇东濒东海，北倚大罗山，杨

贤淼今天仍清楚记得他们几位志同道

合的小伙伴，经常登临大罗山，每次都

会有心去瞻仰山中一座座寺庙里蒙着

历史尘埃、古色古香的匾额对联等。湖

光山色在他们眼中也别具形态意味，

无处不在的“线条”“墨韵”表现出的俊

逸、丰润和变幻之美，已成为今天杨贤

淼对于书法艺术的审美标高。少年杨

贤淼那些年经常代表学校参加各类书

法比赛，每次都能在获奖榜上名列前

茅，其中一次获得了龙湾区中学生书

法比赛一等奖。

高中毕业后，和当年许多温州男

孩一样，杨贤淼在家里的安排下学做

生意。他离乡背井，北上东北，去一位

堂叔的企业做阀门销售。至 2001 年，

杨贤淼作为企业销售部负责人，又随

堂叔“转战”江南，从此在嘉定生活、工

作至今。从19岁到34岁，杨贤淼的青

春年华在企业度过，从事的又是压力

大、生活没规律的销售工作，可是到他

离开企业时，他不仅已在上海成家立

业，是几个孩子的父亲，有稳定的收

入，而且还令人意外地在艺术领域崭

露头角。四年一次的那一届书法篆刻

“国展”，上海地区仅两件作品获奖，当

优秀作品名单公示时，许多人都在问

杨贤淼是谁。杨贤淼自己对此的解释

则轻描淡写，他告诉笔者，那些年他并

未停止过书法研习，在获奖之前，他已

有作品入选第三届兰亭奖新人展。他

也一直保持着和几位高中毕业后进入

大学深造的师兄弟之间的交流、切磋，

自己也曾参加过中国美院的短期书法

特训班。他的表述“顺理成章”。

在和杨贤淼交谈时，他多次用“不

预设”来说明自己的创作状态。笔者理

解他的说法，不是没有构思，随心所

欲，天马行空，恰恰是基于艺术创作的

规律，给创作中可能萌发的更多灵感

和生命元素留出空间。不预设不是对

创作状态的放任，而是对创作过程更

具自信和期待的把握，这和笔者在文

学创作中常有殚精竭虑的构思而不依

赖写作提纲的状态是一致的。小说家

在塑造人物的过程中，成长中的人物

生命同时也丰满了作者。书法由临帖

开始，却又不需要也不可能写得和帖

一样。神似是不像的最佳说法，恰恰是

正确的表现方式。杨贤淼对笔墨运用

的心得，说出来没几句话，也算不得独

创，别出心裁的是他在点画实践中的

追求和表现。以外行的眼光，我已注意

到，在杨贤淼眼里，笔墨的线条形态，

在字体结构和相邻关系中，似乎总是

在表现不确定性，而这其实也反映了

创作者自身状态的可塑性。这使杨贤

淼不爱回头看，而更愿意以一种期待

奇迹般的热忱和虔诚，准备自己的下

一件作品。

杨贤淼生于商贸之城温州，其人

生几乎在他出生时已被设定。当他背

起行囊北上时，他不只告别了家乡，也

貌似远离了艺术。若干年后，他的回归

却显示出一种比任何“预设”更具价值

的命运安排。轻淡的一句“我并未放

弃”难掩其人生的传奇色彩。当你和他

相处交往时，你很难接触到他人生的

另一面，很难看到那个涉足商海十五

年的阀门推销员。我指的是，他身上甚

至没有留下些许行业的习气。这会令

你不由得想到他做推销员时应该也与

众不同。

杨贤淼的书法研习由唐楷开始，

然后是行书，包括行楷、行草，最近是

魏碑、汉隶等。他并不回避自己的作品

中有“二王笔意”，但不喜欢这种说法

成为简单的标签。无论尝试何种书体，

写大字还是小字，他都有对个人风格

的追求，而对此其实也很难用他自己

认可的“俊逸”“丰润”等一定的词语作

标注。

温州人杨贤淼如今是上海市书法

家协会理事，嘉定区书法家协会副主

席，近年来开始在嘉定带学生，堪称继

承师父衣钵，传道授业。作为有心的旁

观者，在此有理由期待，杨贤淼的徒弟

中之出类拔萃者，他们未来的人生故

事，或将为由温州到嘉定这一脉师承

佳话增添新内容，谱写新篇章。


